

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre . . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS!

Trimestre . . . 4 Pesetas.

Año 14 .

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.281

Martes 13 de Octubre de 1896.

Los carlistas.

II.

Decíamos en el primer artículo que publicamos con el mismo epígrafe que el presente, que la situación en que hoy se encuentra España es mucho más grave y más calamitosa que la que atravesó cuando los ejércitos de Napoleón ocupaban casi por completo el territorio y hacíamos un parangón de las dos indicadas épocas.

Y ahora con permiso de los liberales les preguntaremos ¿quién ha colocado á esta desgraciada nación en tan triste estado? Ciertamente no podrá decirse que los carlistas han contribuido ni directa ni indirectamente al cúmulo de desdichas que agobian á nuestra querida España, porque desde la muerte de D. Fernando VII y aun antes de su fallecimiento, los liberales se apoderaron de las riendas del gobierno, y todavía hoy continúan rigiendo los destinos de la patria y todos los desastrosos y todas las calamidades que nos agobian son obra de los liberales.

Pero algunos de estos que confiesan el desbarajuste que reina en todos los ramos de la administración dicen: «Peor lo hubieran hecho los carlistas.» Y a este propósito les contestaremos con un cuento y vaya el cuento.

«Había en Madrid dos jóvenes que se creían poetas y escribían unos como versos. Todos los días se disputaban sobre cuál de los dos era mejor poeta y determinaron escribir cada uno un soneto y someterlo al juicio de un conocido y acreditado poeta, que podría ser Quevedo, comprometiéndose á reconocer como mejor poeta aquel, cuyo soneto fuera designado como mejor por Quevedo.

Como lo pensaron lo hicieron.

Un día se presentaron en casa de aquel gran poeta, manifestándole el objeto de su visita. El maestro aplaudiendo la idea y cogiendo uno de los dos sonetos lo leyó con toda atención y dijo: «El otro soneto es el mejor.» Pero si no lo ha leído usted, repusieron los dos jóvenes y él contestó: «No necesito leerlo, porque no es posible escribir otra cosa tan mala, como el soneto que he leído, por consiguiente el que no he leído ha de ser mejor.»

Pues aplíquese el cuento. La gobernación de los liberales es el soneto leído y como no es posible hacer una cosa tan mala, de ahí se sigue que los carlistas lo harían mejor; y sino ponerlos á la prueba.

Pero es el caso que la picadura de la mosca de que hablábamos en el primer artículo, ha llegado á los liberales de Navarra que se muestran furiosos é impulsados por su ira exclaman: «¿A donde vamos á parar? ¡Esto es un escándalo! Los carlistas quieren tener y tienen re-

presentación en las Cortes, en la Corporación Provincial, en los Municipios, en todas partes en fin.»

Pero por Dios, señores liberales, razonemos con calma. La mayoría del pueblo navarro es carlista, por consiguiente nada hay más natural ni más puesto en razón, sino que esa inmensa mayoría quiera que sus amigos sean los que administren y defiendan intereses en las Cortes, en la Provincia y en los Municipios, porque tienen más confianza en sus amigos, que en sus enemigos. Y para explicar un hecho tan natural no se vayan á buscar razones que de ningún modo son admisibles. No se diga que el hecho es debido á influencias, que ni se dan, ni se piden, ni se necesitan. Ese hecho que tanto escandaliza á nuestros liberales se produce, porque no puede menos de producirse. Es lo mismo que se encontrara extraño que las viñas produjeran uvas. Lo extraño, lo extraordinario, lo sorprendente sería que las viñas produjeran bellotas de roble ó melocotones.

Pero los carlistas son tan bonachones que no se oponen á que la minoría liberal tenga representación en las Cortes, en la provincia y en los municipios cuando es indudable que si los carlistas quisieran no habría ni un Senador, ni un diputado á Cortes, ni un diputado provincial, ni un concejal que no fuera carlista. Cambiemos los papeles y supongamos que la mayoría del pueblo navarro fuera liberal y que una minoría de cuatro docenas de carlistas se quisiera imponer á la mayoría liberal ¿que sucedería? Sucedería en primer lugar que la mayoría liberal se burlaría de la minoría carlista á la que trataría á puntapiés y en segundo lugar que esa mayoría liberal no permitiría que los carlistas tuvieran representación ni en las Cortes, ni en la provincia, ni en los municipios. No confesarán esto los liberales, pero es una verdad, que esta en la conciencia de todos los que conocen este país.

Así es que no debe sorprender á nadie que los carlistas envíen á sus amigos á todos los centros en donde se administran sus intereses, con tanta más razón, cuanto que no deben estar arrepentidos de los casos en que lo han hecho. Buen ejemplo es la minoría carlista que se sienta en el Congreso de Diputados, siempre incansable en defender los fueros de la justicia, y en atacar todos los abusos.

Ahora bien: si la gobernación de los liberales es la que ha colocado á España en la triste situación en que hoy se encuentra ¿se puede esperar que los que han producido el mal, apliquen el remedio y se curen? Nadie puede esperar esto racionalmente. Se necesita otro médico que cure aquel mal y ese médico no puede ser otro que el carlismo.

Es fuera de toda duda que la nave del Estado se va á pique precipitadamente y dirigiéndose la vista al mar proceloso que nos ro-

dea, no se ve mas tabla de salvación que el carlismo, pero es preciso agarrarse á esa tabla cuanto antes, no sea que ese mar embravecido la haga sumergirse en el abismo y desaparezca toda esperanza de salvación.

X.

LO DE CUBA.

Telegrama oficial.

Habana 10.

Guerrilla Palma Soriano batió partida Lago en Chabeco, haciendo siete muertos y prisionero herido.

Destacamento Manacas (Espíritu), al ser relevado rechazó y persiguió al enemigo. Tuvo un muerto y cinco heridos.

Columna Burgos, en marcha á Ranchuelos (Villas), hizo un muerto.

Noticias posteriores de los combates de Zaragoza y Luzon dicen que enemigo tuvo 50 heridos y que murió cabecilla Cayetano Alvarez.

En Jagüey tres bombas descarrilaron tren.

Columna Navarro, en potrero Miranda, batió una partida, haciéndole un muerto y cogió ocho caballos.

Ingenio Rita Baro fué atacado, siendo rechazado enemigo por destacamento.

Presentados en Santiago de Cuba uno y 31 mujeres; un titulado capitán estado mayor con cuatro en Príncipe: el cabecilla Bernardo Valdés con nueve en Matanzas y tres mas en Habana y Pinar.—Weyler.

En el departamento Oriental.

Han comenzado en el departamento Oriental las operaciones que prometen ser muy activas y eficaces.

Dieron principio el sábado con arreglo á un plan combinado en la Habana y desatrollado allí por el general Linares.

Combinadas las columnas del general Toral y del comandante Lanzagorta, coincidiendo con admirable exactitud, atacaron al enemigo en Puerto Villalon.

Trabose un combate muy reñido.

Quinientos rebeldes ocupaban posiciones escalonadas, con trincheras dominadas por un fuerte que ellos habían construído recientemente y que defendía las alturas de Camacho y Caridad.

Los rebeldes, después de un fuego de cinco horas, abandonaron sus posiciones y el castillo.

Dejaron en el campo 22 muertos.

El terreno donde se combatió es muy áspero y accidentado, haciendo mas difícil la lucha la lluvia torrencial que caía.

Nuestras bajas fueron las siguientes:

Muertos: el teniente del batallón de Asia don Vicente Villaplana, el teniente de voluntarios D. Blas Sastre y un cabo.

Heridos: el capitán del batallón de Asia don Antonio Ancho, los oficiales de voluntarios don Guillermo Castelví, D. Pedro Roselló y doce soldados graves y ocho contusos.

El Sr. Castelví pertenece á una familia bien conocida. Estaba empleado en la administración de la isla y se marchó á la campaña como voluntario.

Siguen las operaciones en Oriente de donde se esperan noticias interesantes.

El general González Muñoz.

Ha marchado á Bahía Honda el general González Muñoz para encargarse de su división, que ya está completa.

La columna Echagüe.

Sigue ignorándose el resultado de las operaciones de la columna que manda el general Echagüe á pesar de los rumores que días pasados circularon suponiendo que tuvo un encuentro con Maceo.

Sábase que Echagüe ocupó las posiciones de Lomas de Gabalón, que se hallan en el paso

obligado de las fuerzas de Maceo; pero nada se ha comunicado oficialmente respecto á combates en este punto.

Fuerzas á Pinar del Rio.

Encuétranse ya en Pinar del Rio completos con sus ocho compañías cada uno, los siguientes batallones:

Wad-Ras, Cantabria, San Quintín, San Marcial, Asturias, Reina, Castilla, Valladolid, Cuba, Arapiles, Aragón, Otumba, Infante, Mérida, Zamora, Canarias, Baleares, San Fernando, España, León, Llerena y Vergara con artillería correspondiente.

Faltan otros tantos, que dentro de pocos días quedarán en Pinar del Rio.

Cayito Alvarez.

Ha muerto el cabecilla Cayito Alvarez.

Era muy significado entre los suyos.

Contra una negra.

Se ha reunido un Consejo de guerra para juzgar á una negra que dirigió insultos á la fuerza armada.

Expedición perseguida.

Un despacho de Jacksonville, da cuenta de que el vapor *D. Antiles* ha zarpado del puerto de Palm Beach (Florida) con una expedición filibustera destinada á Cuba. El buque americano de guerra *Nowark* salió en persecución del mencionado barco.

El capitán Murphy.

Desde Washington (Estado de Delaware) dicen que se ha concedido libertad provisional, bajo fianza de 1500 pesos, á Mr. Murphy, capitán del vapor filibustero «Laurada».

La salida de Weyler á operaciones.

Los ministros aseguran que en las cartas oficiales del general Weyler recibidas por el último correo, no resulta consignada la fecha en que se proponga ponerse el frente del ejército, para dirigir personalmente las operaciones. El gobernador general de la isla de Cuba—según afirman los mencionados ministros—mucha en las expresadas correspondencias de una manera vaga aquel acontecimiento, sujeto—según su propia expresión—al término completo de la temporada de lluvias.

Padiera suceder—á juicio de los individuos del gabinete—que coincidiendo aquella resolución con el buen tiempo, que en Cuba se afirma en esta época del año, salga á campaña el general Weyler dentro de pocos días, y de todas maneras en lo que resta de mes; pero sin que esa coincidencia haya sido calculada de antemano con absoluta firmeza, toda vez que el citado general no lo ha dicho en sus cartas ni con posterioridad á ellas lo ha comunicado por telégrafo.

LO DE FILIPINAS.

Sin noticias.

El señor ministro de Ultramar ignoraba si su colega de Guerra tenía noticias acerca del empleo que haya dado á los 2.000 hombres que procedentes de la Península han desembarcado ya en Manila, asegurando que, por su parte, nada sabía de las resoluciones tomadas, en aquel sentido, por el general Blanco.

Creía el señor Castellano que para hoy llegarán á la capital del Archipiélago los dos barcos que transportan 3.500 hombres, y que con los 2.000 primeros, anteriormente mencionados, constituyen los refuerzos puestos de primera intención á disposición del marqués de Peña Plata, deduciendo que con esos 5.500 soldados peninsulares unidos á los 2.000 del mismo origen de que disponía antes de estallar el movimiento insurreccional, podrá aquella autoridad formar una división respetable, con la que, sin duda, obtendrá la pacificación completa en el Archipiélago.

Desde Port Said.

El redactor de un diario, que se halla en Port Said, telegrafía lo siguiente:

«Desgraciadamente las impresiones que hoy

her-
ta, los
de la
años ó

DO
macias

igesti-

facili-
es y to-
lorosis,
stómago
manera

ona

DIOS

1894.

operan

dinamita
a tambien

la enor-
favor de

20, 3.

Real

50-36

Deposito central: Farmacia Carlos Kubio, Valdepenas (Ciudad-Real).

50-36

Real

50-36

transmito son mucho menos optimistas que las de ayer.

Segun la carta de Manila que acaba de llegar a mis manos, la rebelion se ha localizado en los puntos ya conocidos: Cavite Viejo, Imus, Slang, etc. Los rebeldes no han sido aun batidos completamente, y al retirarse a aquellos pueblos de que permanecian dueños a la fecha de estas noticias, lo han hecho voluntariamente, sin duda, porque esperan refuerzos.

Las censuras contra el general Blanco toman proporciones terribles. Los documentos cogidos a los rebeldes dicen que estos no trabajaban en su campaña preparatoria de la rebelion mientras el general Blanco estuvo en Marahuit, porque durante este periodo vigilaba atentamente el segundo cabo, general Echaluca, de quien los agitadores temian y temen la energia y la decision.

Existen en el Archipiélago 92 logias masónicas. Hasta el día 14 de Septiembre solo se habian cogido los papeles de nueve.

La campaña preparatoria ha debido ser larga, porque el número de conjurados, que han recibido la incision en el brazo, como signo de obediencia a vida ó a muerte, es inmenso. Cítanse cifras que no me atrevo a reproducir, porque habrian de parecer exageradas, aunque los sucesos ocurridos en Luzon las autorizan, si se tiene en cuenta que en tales conjuras son muchos los afiliados y pocos los que se deciden a correr el riesgo de una rebelion armada.

La mayoría de los conjurados son campesinos.

Los promovedores de la conjura habian hecho creer a estos que si se afiliaban y se dejaban marcar en el brazo, estaba asegurada la inocuidad de sus personas y haciendas cuando llegara el caso de la sublevacion.

Se habian acogido a indulto en los primeros días siguientes a la rebelion diez mil. Estos se fueron tranquilamente a sus casas a pesar de haber participado más ó menos activamente en los asesinatos, incendios, estupros y en todas las demás horribles violencias ya conocidas.

Esta impunidad, que confirma la que les habian asegurado los instigadores de la revuelta, ha producido impresion penosísima entre los españoles.

Y esto acaso explica el que, despues de estallar la sublevacion, han seguido afiliándose muchos a la causa separatista. Tambien sobre este particular se me comunican cifras que no me atrevo a telegrafiar.

Las censuras contra Blanco son unánimes.

Dos expediciones militares se han dirigido contra el pueblo de Imus para rescatarlos. Una de ellas la mandaba el general D. Ernesto de Aguirre. Esta expedición llevaba dos cañones Whitworth.

Desde el día 6 solo se hace fuego en la bahía y no en los suburbios de Manila.

En esta capital continúa la intranquilidad. Por la noche se levantan los rastrillos de la ciudad murada.

Se considera en Manila necesario emplear mucha energia y el inmediato relevo del general Blanco.

Coméntase la benevolencia, racionalmente inexplicable, que ha observado el general Blanco con filibusteros reconocidos, como los Agoncillos de Taal, desterrados, perdonados antes de cumplir condena.

El vapor "Chivoo", que iba consignado a un tal Smith Bell, conducia ocultas muchas cajas. (Se supone que contenian municiones y armas.) Se le condenó a una multa muy fuerte, y el capitán general la perdonó.

HEROISMO

DE UN VOLUNTARIO NAVARRO

en la acción de Carajicara.

En el "Luzak-bat" de Montivideo leemos lo siguiente:

El voluntario José María Martínez de Berjanda natural de Arzonis (Navarra) que salió de Buenos Aires en una de las expediciones para Cuba, ha sido propuesto para la cruz laureada de San Fernando de segunda clase, por el heroismo demostrado en el combate de Carajicara, siendo el primero que asaltó las trincheras enemigas.

Siendo el combate, más tarde fué aún el valor demostrado por el soldado navarro que, yendo a la vanguardia de su bizarra columna, y cuando todos sus compañeros habian caido bajo el mortífero fuego de las balas enemigas,

arremetió con tal furia y de tal manera había encendido su sangre que sin darse cuenta de que estaba solo, llorandó de rabia, armó el cuchillo en el Müsser, y al grito de viva España se metió en el campo enemigo, causando el espanto y la desesperación en las huestes insurrectas.

Cuenta el valeroso navarro que no sabe como salió con vida de tan arrojada empresa.

Hubo un momento en que a quemarropa le hacian descargas de 400 a 500 insurrectos, sin que ningún proyectil diera en su cuerpo.

Tal fué el heroismo de nuestro paisano, y tal fué su desesperación al ver tendidos en el suelo a sus compañeros, que los ayes de dolor de aquellos pechos españoles, encendió aquella sangre navarra, y sin darse cuenta del peligro que corría arremetió con tal furia hasta causar el espanto en las filas enemigas.

Una vez dueños del fuerte, el general Suarez Inclán que mandaba las fuerzas españolas, mandó llamar al héroe de Carajicara y le dió un fuerte abrazo, diciéndole estas textuales palabras. «Eres un valiente y yo te premiaré con la cruz laureada de San Fernando.»

Plácenos ver que nuestros comprovicianos, que de casta les viene el ser guerreros, dejen tan bien puesto en Cuba el honor nacional, lamentando que ese heroismo, esa abnegación y ese patriotismo no se imite en las alturas.

Noticias.

El domingo terminaron los santos ejercicios que el incansable R. P. Gomez ha dado a los presos de la cárcel.

Era de ver el recogimiento y fervor con que aquellos desgraciados acudian al conulgatorio y la atención que prestaban a las piadosas palabras del sacerdote.

Por la tarde se celebró una solemne funcion de gracias, en la que el P. Misionero les predicó un conmovedor sermón encareciéndoles la perseverancia en el bien y el aborrecimiento al pecado; a continuación se cantó el «Te-Deum» por un nutrido coro de colegiales de San Francisco Javier y se dió la bendición papal.

La capilla estaba perfectamente decorada e iluminada con gran profusion.

Acudieron a estos actos varias personas piadosas y caritativas y entre ellas el celoso párroco de San Saturnino D. Francisco Gonzalez.

Era de rigor que este día celebraran los pobres presos de modo espléndido y no faltaron personas caritativas que se encargaran de ello.

Despues de la misa de la mañana se les dió desayuno de aguardiente con churros y a cada paquetillo y por la tarde un riquísimo estofado hecho en la casa y tan abundante que se les dió cuanto quisieron, bollos de pan de Viena, a media pinta de vino, a cada cigarro puro y cada paquetillo y a veinticinco céntimos por individuo.

Notamos con singular satisfacción que todos los reclusos se presentaron a las funciones religiosas esmeradamente limpios y aseados muchos de ellos con trajes nuevos, lo que nos prueba que el piadoso y caritativo vecindario de Pamplona ha atendido a nuestra súplica; a todos damos las gracias en nombre de aquellos desdichados.

Cumplimos con un deber de conciencia al aplaudir como se merece el celo del P. Misionero y párroco, colegiales de San Francisco y personas piadosas y de modo especial al señor director y personal de la cárcel que ceñido de los deberes de su cargo procuran por todos los medios posibles hacer más llevadera la aflictiva situación de los desgraciados presos y sienten verdadero entusiasmo por estas festividades religiosas a las que coadyuban de modo especialísimo.

¡Dios premie a todos el bien que hacen!

La Excm. Diputacion ha acordado la provision de una plaza de telador de caminos previo exámen de aptitud. Su asignacion \$2.250 pesetas.

Han acordado la rectificacion de sus respectivos catastros los pueblos de Espronceda, Aranguren, Ulzama, Ciordia, Santacara, Arriagoiti, Aranaz, Tuceta, Ribaforada, Beire, Salinas de Oro, Lerga, Lana, Gallués, Urdiain, Murieta, Torralba, Carcar, Justapeña y Barbarin.

La acreditada casa editorial de L. Gonzalez y Comp. de Barcelona ha empezado la publicacion de la quinta edicion de la importante obra «La Leyenda de Oro» adaptándola a las necesidades modernas con varios estudios sobre los errores de los sectarios contra Nuestro Señor Jesucristo y con las vidas de los Santos canonizados desde la anterior edicion, de cuyo trabajo se ha encargado el ilustrado escritor arcepreste de la catedral de Barcelona D. Eduardo Villarrasa.

La obra está editada con gran lujo y el precio de suscripcion es sumamente económico por lo que no dudamos en recomendar esta obra a nuestros lectores.

El domingo se efectuaron en la Caja de ahóreos 102 imposiciones que importaron 5688,50 pesetas y 32 devoluciones que suman 2059,22.

Recorren ya nuestras calles manadas de papiollos anunciándonos el invierno y las navidades. Se venden a siete pesetas a elegir.

En el gobierno civil se han expedido 15 licencias de caza, una de pesca y 4 de uso de armas.

La guardia civil de Acedo ha auxiliado a un sujeto que estaba en la carretera que conduce de dicho pueblo a Los Arcos, a causa de haberlo encontrado con un brazo roto por una caída del caballo que montaba.

En un incendio ocurrido en Labiano ha sido reducida a cenizas una casa propiedad de don Joaquín Otegui, vecino de Pamplona siendo las pérdidas de bastante consideracion.

A pesar de lo desapacible de la tarde fueron muchísimas las familias que siguiendo tradicional costumbre salieron ayer al campo a mendar al aire libre.

Por la tarde se cerraron la mayor parte de los talleres y comercios.

Con motivo del ingreso de los nuevos reclutas se ha dispuesto marchen a sus casas los excedentes de cupo del 93 el día 14 del actual.

Los municipales han conducido al depósito un sujeto que en la calle de Pellejerias infirió una herida de arma blanca a una joven la cual fué conducida al hospital.

La Cofradia de Nuestra Señora del Pilar celebró ayer con gran solemnidad la funcion anual dedicada a su patrona en la iglesia de San Nicolás.

Tambien fueron muy solemnes los cultos en la capilla de los P.P. Escolapios.

Los municipales han conducido al depósito un sujeto que en la noche del domingo penetró en la casa de maternidad por los tejados de las casas contiguas.

Nuevo periódico: Hemos recibido la visita de un nuevo compañero que con el título *El Tesoro* ha empezado a publicarse en Zaragoza y está dedicado a la defensa de nuestros ideales.

Sea bien venido este nuevo compañero a quien deseamos toda clase de prosperidades y cuyo cambio aceptamos gustosos.

La importante revista *El Pilar* ha publicado un número extraordinario con motivo de la festividad de su excelsa patrona.

Contiene 16 páginas de texto y hermosos grabados.

Durante el año económico de 1895 a 1896, las clases pasivas se han elevado a 635.000 pesetas por empleados y 636.000 por pensiones a las familias de los militares.

Durante el mes de Julio y Agosto últimos, se aumentaron en 925.000 las partidas destinadas al pago de las viudas de los militares.

La Archicofradia de la Guardia de Honor del Sagrado Corazon de Jesús celebrará en la capilla del monasterio de la Visitacion de Santa Maria (Salesas) en los días 14, 15 y 16 de este mes un Triduo de preparacion a la festividad de la beata Margarita Maria de Alacoque para implorar de Dios N. S. el feliz éxito y la pronta terminacion de las guerras y la desaparicion de las calamidades que afligen a España.

A las siete y cuarto se dirá Misa de Comunión.

A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará el Santo Rosario y la estacion al Santísimo Sacramento; a continuacion plática que dirán:

El día 1.º—Un P. Misionero del Inmaculado Corazon de Maria.

El día 2.º—Un P. Carmelita Descalzo.

El día 3.º—Un P. de la Congregacion del Santísimo Redentor.

Se hará un acto de desagravios y se terminará con Canticos y Reserva.

El último día se dirá a las once la mañana una Misa en sufragio de las almas de los fallecidos en defensa de la patria.

La Comunidad de religiosas del mismo Monasterio celebrará el día 17 solemnes cultos en honor de su bienaventurada Hermana.

A las nueve se expondrá S. D. M. y a continuacion se celebrará Misa rezada.

A las diez será la solemne con sermón que predicará el M. R. P. Santiago Aubert, Superior de la residencia de Misioneros del Inmaculado Corazon de Maria; quedando expuesto el Santísimo Sacramento, que será velado por los Coros de la Archicofradia, hasta las cinco y cuarto en que se rezará el Rosario y Estacion terminando con la solemne Reserva y Bendición.

A continuacion se adorará la reliquia de la Beata cantándose su himno durante la adoracion. A todos estos cultos acudirá la Capilla de música de la S. I. C.edral.

Noticias taurinas. El domingo se corrieron en Madrid 6 toros de Lope Navarro que resultaron bueyes de carrera. Estaban encargados de la lidia las cuadrillas de Bonarillo, Litri y Villita.

El cuarto toro era cornabon y buey, Bonarillo, sin que el toro estuviera cuadrado se tiró a matar, entregándose completamente al animal, el cual le cogió por el brazo derecho y le volteó.

Bonarillo cayó en la arena ensangrentado y sin sentido.

Le condujeron a la enfermeria. Litri tomó los trastos, y despues de dar dos pases al toro, se tiró desde largo, siendo cogido por el brazo derecho y volteado en la misma forma que Bonarillo.

El toro queria recoger al Litri, pero acudió al quite toda la cuadrilla y evitó que el diestro fuera corneado nuevamente.

Litri se levantó con todo el traje destrozado y arrojando abundante sangre por el brazo derecho.

Tambien fué retirado a la enfermeria. Villita quedó solo en la plaza y logró deshacerse del bucy despues de varios pinchazos y estocadas.

Los facultativos que les asisten han diagnosticado que, si mañana no presentan mejoría las heridas de los diestros, para salvarles de la muerte será preciso amputarles los brazos.

En Granada se lidiaron toros de Alcon, que resultaron bueyes.

El primer toro hirió en el ojo izquierdo al espada Lagartijillo, en el momento que pasaba de muleta.

El sexto toro cogió a un banderillero, el cual resultó con una grave herida en el muslo derecho.

En Barcelona.

Se lidiaron seis toros de la ganaderia de Cámara.

Los seis toros resultaron nobles, de gran poder, y muy bravos.

La corrida duró una hora y veinticinco minutos.

Guerrita y Bombita estuvieron superiorísimos toda la tarde.

Mataron los seis toros de otras tantas estocadas, y les fueron concedidas las seis orejas.

Guerrita banderilló admirablemente.

El público tributó a los diestros continuas ovaciones.

El entusiasmo rayó en delirio.

Los catalanes aseguran que en Barcelona no se ha visto una corrida como esta.

La Diputacion ha dispuesto que cien capataces y camineros se presenten en los pueblos que no han constituido las Juntas locales contra la floxera ni han dado noticia del estado de su viñedo, a fin de obligar a los Alcaldes a hacer un detenido reconocimiento en su jurisdicción que sirva para comprobar la existencia y extensión de los focos, primera base de toda campaña de defensa.

El Gobernador y la Diputacion están resueltos a imponer los más severos castigos a las autoridades que con su apatía ó resistencia dificultan la ejecucion de sus medidas y contribuyan con ello a la mayor propogacion de la invasion.

Todo el personal facultativo de la Diputacion está hace días recorriendo los puntos avanzados de las zonas a fin de demarcarlas con la posible exactitud.

La Diputacion gestiona además la adquisicion de terrenos para viveros de vides americanas y trata de conseguir que un eminente ingeniero de envidiable reputacion en España y en el extranjero por sus notables trabajos de ampelografía, se encargue de la direccion del servicio de defensa y de resolver en beneficio del país los graves problemas de la repoblacion del viñedo.

Un trozo de pretil contiguo a la fuente de San Nicolás amenaza ruina.

Sería conveniente que por quien correspondiera se hiciera el debido arreglo en prevision de alguna desgracia, ya que el sitio es de tanto paso.

Presididos por el Cardenal Sancha se reunirán dentro de breves días en Valencia todos los Obispos sufraganeos de aquella archidicosis para tratar de las conferencias episcopales dispuestas por el Sumo Pontifice, sobre las cuestiones de actualidad relacionadas con la Iglesia.

Terminadas las conferencias se publicará una Pastoral suscrita por todos los Prelados.

Noticias agrícolas.

Lerin.—Hasta el 15 no empezará la vendimia y la cosecha será de un 30 por ciento de la ordinaria. La siembra se hace sin sazón. Solo quedan 2.000 cántaros de vino. Este pueblo que debiera exportar en año normal 250 a 300.000 pesetas de cereales será este año tributario de otras regiones por 100.000 pesetas para siembra y consumo. La guerra de Cuba ha encarecido también los jornales. Los olivos sin aceituna. Trigo 6,25 pesetas robo (28,13 litros), cebada 3,50, avena 3,25, habas 4, faveite 15 pesetas arroba, cáñamo 12 y vino 2 pesetas cantaro (11,77 litros).

Durante el mes de Agosto de este año se han importado las siguientes cantidades de trigo:

De los Estados Unidos de Rusia De otros p...
En Igual... 15.271.999... año 1894... 44.791.841...
Hemos... cas estamp... personas q... den pasa... cion, y rec... rir tan imp... pedido por... venderse a...
El mes d... cion del Sa... modo mag... secundand... Todas las p... pléndices e... de la auro... Obreros se...
Cuando... adquiere le... dos, enseg... de imitacio... Calificada E... que ha vist... tidad de bu...
Santo, de... Eduardo... EN SAN... media de la... la cuarenta... y media ter... EN SAN... la tarde nov... gozos canta...
Telegr...
Accedi... se ha des... sar a los... do de sal... cartas pu...
Se ha r... Manila e... meral Bla... nes...
Se hall... do el gen... a su cura... la de Pin... tativa...
Han sa... para Pina... Se han... 800 cabal... Orleans...
A inst... Martinez... do se sigu... riodico re... El gen... llado tan... varios cor... de provin... con...
Se han... las notici... de la c... de Manil...
Un tele... que en la... enfermos... pital...

Kilogramos.

De los Estados Unidos	1.081.306
De Francia	186.261
De Rusia	10.294.880
De otros países	2.368.710
	13.931.157

En igual mes del año 1895 se importaron 15.271.999 kilogramos, y en el mismo mes del año 1894 la importación alcanzó á la cifra de 44.791.841.

Hemos recibido una remesa de las magníficas estampas de San Francisco de Asis. Las personas que nos tienen hechos pedidos pueden pasar á recogerlas á nuestra administración, y recomendamos á los que deseen adquirir tan importante obra de arte no demoren el pedido porque trascurrido este mes no podrán venderse á este precio.

El mes de Octubre consagrado á la devoción del Santo Rosario se está celebrando de modo magestuoso y solemne en nuestra ciudad recordando los deseos de Su Santidad el Papa. Todas las parroquias é iglesias rivalizan en esplendor en tan piadoso ejercicio y el Rosario de la aurora organizado por el Centro de Obreros se ve sumamente concurrido.

Quando en el mercado hay un producto que adquiere legítima fama por sus buenos resultados, enseguida acuden á disputársela infinidad de imitaciones. Lo propio ha sucedido con el *Callida Escrivá* para la curación de los callos, que ha visto nacer y morir á su alrededor multitud de burdas imitaciones.

Santorales y Cultos.

Santo de hoy.—San Fausto mr. y San Eduardo.

EN SAN SATURNINO.—A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará á las seis y media terminando con el santo rosario.

EN SAN NICOLAS.—A las seis y media de la tarde novena á Nuestra Señora del Pilar con gozos cantados, salve y santo rosario.

Telegramas, y Telefonemas

ASUNTOS MILITARES.

Accediendo á altas indicaciones se ha desistido de la idea de procesar á los generales y se verá el modo de salvar apreciaciones de las cartas publicadas por la prensa.

TODOS SE MUEVEN.

Se ha recibido un telegrama de Manila en el que se dice que el general Blanco ha salido á operaciones.

NOTICIAS DE CUBA.

Se halla enfermo de algun cuidado el general Baran y para atender á su curación ha marchado á la isla de Pinos por prescripción facultativa.

Han salido siete batallones más para Pinar del Rio.

Se han recibido en la Habana 600 caballos adquiridos en Nueva Orleans.

PROCESOS.

A instancias de los generales Martínez Campos, Blanco y Ochoando se siguen varios procesos al periódico republicano «El País».

El general Ochoando se ha querrelado también por injuria contra varios corresponsales de periódicos de provincias.

CONFIRMACION OFICIAL.

Se han confirmado oficialmente las noticias que anticipó un periódico de la corte referente á los sucesos de Manila.

ENFERMOS.

Un telegrama de la Habana dice que en la actualidad existen 4500 enfermos en los hospitales de la capital.

EL GENERAL.

Telegrafia el general Blanco desde Paring que ha emprendido la marcha con los refuerzos últimamente llegados hacia la provincia de Cavite para enterarse por sí mismo del estado de la insurrección en dicha provincia.

EL PRINCESA DE ASTURIAS.

Se desconfía en poder salvar este crucero apesar del trabajo de los remolcadores para ponerlo á flote. Se han descubierto vias de agua en un casco que dificultan toda operación.

Anuncios preferentes.

Ocasión.

Sombreros fieltro calidad superior.

Formas	á 3 Ptas.
Reformados	á 4 »
Reformados y guarnecidos	á 5 »

Calzado.

Botas suizas para caballero	á 5 »
Calzado de goma (inglés) para niño	á 3 »
Id. de id. id para señora	á 4 »
Id. de id. id. para caballero	á 6 »

En la cordonería de Justo Gortari, Chapitelá, 3, esquina.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, 39, Carretas, 39.

MADRID.

En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Arriendo de yerbas.

El Ayuntamiento de Mendigorria

Hace saber: Que no habiendo resultado licitadores en los remates celebrados en el día de ayer para el arriendo de las yerbas y aguas de cuatro corralizas situadas en esta jurisdicción, se ha determinado celebrar la segunda y última subasta, la que tendrá lugar en la Casa Consistorial el día 15 del corriente á las once de la mañana, bajo las condiciones que en el acto serán leídas.

Mendigorria 7 de Octubre de 1896.

El alcalde presidente, *Pelegrin Ostiz*. 3-3

GRAN REGALO

á los señores suscritores de LA LEALTAD NAVARRA.

MAGNÍFICA PRIMA ofrecida por la tan acreditada

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

La que sin reparar en medios, aumenta hoy su notable galería con una oleografía, representando

San Francisco de Asis

Copia del celebrado cuadro de *Eugenio Regnier*, que tan magistralmente ha sido interpretado, habiéndolo adquirido esta SOCIEDAD para reproducirlo á la oleografía, cuya reproducción, á 24 tintas, ha sido ejecutada con feliz éxito, por los más reputados artistas.

El tamaño de esta artística oleografía es de 80 centímetros de alto por 60 de ancho, [igual] tamaño que las que lleva publicadas esta SOCIEDAD, con las que forma pendant, y apesar de ser todos sus detalles de primer orden y su precio real de 25 pesetas ejemplar, se ofrece á los suscritores de este diario por la insignificante cantidad de *Pesetas 3,50* ejemplar, si se acompaña el adjunto cupon.

Pesetas 3,50 ejemplar	VALE hasta 25 Octubre 1896	CUPON PRIMA		VALE hasta 25 Octubre 1896	LA LEALTAD NAVARRA.
		SAN FRANCISCO DE ASIS			
EJEMPLARES					
SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES.					
Representante: Sr. Administrador de LA LEALTAD NAVARRA, calle de Tecenderos, 33, P. mpla.					

INSTRUCCIONES.

Córtese el cupon y acompañando pesetas 3,50 se entregará un ejemplar de SAN FRANCISCO DE ASIS en la administración de este periódico.

Es indispensable la presentación del adjunto cupon para adquirir esta preciosa oleografía al precio de pesetas 3,50.—El precio sin cupon es de pesetas 5.

Nota.—Los señores suscritores de fuera de esta capital, que deseen adquirir la oleografía que ofrecemos, deben dirigirse á los señores Roldós y C.^a, Rambla de Centro, 37, Barcelona, incluyendo bajo certificado 4,50 pesetas, en letra de fácil cobro del giro mutuo, y les será enviada franca de porte, embalaje y certificada. Se suplica que el nombre y dirección sean bien inteligibles.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.

M.^a Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que *Roscoffs*, propios para cazadores, maestros y encargados de obras, empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afian la hora con el registro siempre al centro. Se garantizan con las debidas formalidades. Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15



Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil por

Maximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en esta administracion.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderos,

estais ya convencidos de la ineficacia de vuestros rigores? ¿Quando sustituiremos la violencia con la generosidad, la dureza con la templanza, y ese sistema de intransigencia y de terror con una política de atracción y benevolencia? ¿No veis las tendencias del mundo vueltas á la lenidad y encaminadas á la conciliación?

»El acusado que tenéis delante es para nosotros una elocuente lección que sería insensato dejar pasar desapercibida. Pertenece á la bandera enemiga, y pisa confiado nuestro campo; es periodista, y viene á nosotros que pasamos por enemigos de las luces; está ligado por los dulces vínculos del amor, y pone en nuestras manos una mujer encantadora. ¿Dónde se ha visto jamás desprendimiento semejante?

»¿Os indigna hallarle poco fuerte en prácticas de religión y le increpáis de profesar una moral algun tanto flexible! ¿Y qué, venerables! no habrá tambien entre vosotros quien flaquee en asunto tan escabroso y presente algun punto negro en el interior de su conciencia? ¿Quién puede vanagloriarse de no resbalar en la pendiente de las humanas debilidades? ¿Quién de vosotros se atrevería á tirar al acusado la primera piedra?

»¿Cuántos desgraciados habeis inmolado á vuestro inexorable rigor que estarán ahora pesando sobre vuestra conciencia como una losa de remordimiento! ¿Estais seguros de haber acertado en vuestros fallos? ¿No teméis que vengán á turbar vuestros sueños, cual pavorosos fantasmas, los quejidos de las víctimas inocentes? ¿Aumentareis una mas al largo catálogo de las sacrificadas?

»¡Oh, venerables! comprometería mis deberes de de-

niéndose en pié y dirigiéndose con gravedad á la asamblea. Raro es el día en que no os veis precisados á sofocar los sentimientos de vuestra alma generosa imponiendo un castigo terrible, pero merecido, á los insidiosos agentes que el enemigo envía á nuestro campo para sorprender nuestra confiada generosidad y entregarnos vendidos y maniatados. De nada han servido esas ejecuciones llevadas á cabo en el silencio de la noche, rodeadas de una solemnidad capaz de poner espanto en las almas mejor templadas, ni esos cadáveres que amanecen colgados de la copa de los árboles y contempla el vulgo con aterradora superstición. Hay necesidad de desplegar más saludable rigor, ya que nuestros adversarios se presentan cada día más porfiados y audaces.

Por indicación del presidente uno de los ujieres llevó una copa de agua á Ulyses al ver que su semblante palidecía de repente. Tomó éste la copa con ansiedad y, al aplicarla á sus labios, la retiró con un movimiento de repulsión, como si la vista del líquido le hubiera inspirado algun fatal presentimiento. Se contentó con pasar el pañuelo por el sudor que bañaba su frente.

El fiscal continuó:

«El acusado que tenéis á la vista se ha rodeado de mayor cautela que cuantos han ocupado hasta aquí vuestras deliberaciones. Para imprimir un carácter de ingenuidad á su venida, se hace acompañar de una dama delicada y sensible á quien llama su esposa; para explicar su paso por nuestros dominios, supone un viaje al territorio vecino; y para ocultar el verdadero nombre y la sospechosa personalidad que representa en el país

VIGOR del CABELLO

del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, destruye la caspa, y con su uso el cabello se vuelve á tomar su color primitivo.



El vigor del cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más impide que el pelo se ponga claro, gris, marchito ó ráspero, su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado Cura los humores y la comezón.

(Cuant) más se usa, más rápidos son sus efectos.

Me dalla de Oro en la Exposicion de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Se vende en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



Presenta CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de 1889 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de existencia. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos de Barcelona y Ginebra.

Se remiten por correo anticipado su valor.

Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principios de América.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE EN ALTO GRADO

Cura con prontitud el DENGUE, preserva de la difteria y de la títis, usándola con frecuencia, como antiparasitaria.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones internacionales donde ha concurrido obteniendo en ellas y en las de España siempre las más altas distinciones y en la Exposición especial Boenzológica de Francfort

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Saenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que la Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas; escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterias, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajos, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Setiembre.

UNICO en su clase.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLATURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRO.

Remedio segurísimo para la curacion de las escrófulas ó humores frios, los flujos blancos, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, la sífilis y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores impureza de la sangre.

50 años de éxito.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEL MUNDO

Farmacia del Globo, plaza Real n.º 1. Barcelona.—En Pamplona, farmacia de Marquina, Negrillos ó Iribarren.

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y á los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboracion por medio del vapor y ventaport mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega, Leon, 13, Madrid.

L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894

Capital social.	Ptas. 10.000.000
Reservas.	8.705.000
Primas á recibir.	74.287.038
Total de garantias..	92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894, Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañia, Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañia es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase existen en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la suma que lleva pagada por siniestros la recomandan con preferencia al seguro público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU. NUEVA, 20, 3.

254 EL ANGEL DE SOMORROSTRO.

contrario, dice que se llama Ulyses. ¿Habeis visto jamás tal cúmulo de cargos reunido en una sola persona?

«Pues no es esto solo. Acabais de oír por el interrogatorio del honorable presidente hasta dónde rayan sus creencias religiosas y sus prácticas de piedad. ¿Qué puede esperarse, venerables, de un hombre que adopta paganas patronimias, que hace escarnio de los preceptos de nuestra sacrosanta Religion, que no observa las vigiliass ni los ayunos, que no tiene bula ni comulga por Pascua florida?

«Pero ¿qué extraño es que se nos presente el acusado investido de tal caracter de abominación cuando la profesión que ejerce envuelve unidas y acumuladas todas las abominaciones? Ya lo habeis oido, venerables; el acusado pertenece á la clase de hombres más perjudiciales á la sociedad. Es periodista; periodista venerables, que es lo mismo que decir ateo, masón y hereje. ¡ Vosotros á cuyo celo está encomendado velar por los más sagrados intereses y restituir la pureza y esplendor á la religión de nuestros padres, no podeis dejar impune semejante profanación. El respetable tribunal que estaba encargado en otro tiempo de conservar limpio de cizaña el esplendente campo del catolicismo, y del cual sois los continuadores, sabia extirpar por medio de energicos procedimientos las envenenadas raices. Por esta razón no se conocian entonces los periodistas. ¿No sabreis imitar aquella energía é inspiraros en tan saludable ejemplo?

«La justa indignación de que os veo poseidos me hace comprender que ofendo vuestra ilustración en mis acusaciones. Adivino salvada ya vuestra responsabi-

EL ANGEL DE SOMORROSTRO. 255

dad y formado vuestro criterio. No formularé petición de pena para dejaros en libertad de elegir la que encuentren más adecuada vuestra profunda sabiduría y vuestro amor á la justicia.»

El presidente mandó sacar otra copa de agua al acusado y, antes de entregarla á este, bebió la mitad. Ulyses apuró el resto con avidez.

—El defensor del acusado tiene la palabra;—dijo á continuación el presidente.

Era el defensor un capitán de caballería que vestía con esmero y elegancia. Se había acicalado más que de ordinario para asistir á aquel acto. Lucía un ajustado pantalón de grana con medias botas de charol, levita corta de uniforme y boina encarnada con chapa de hierro pavonado é incrustaciones de oro. La espada, la bandolera y las espuelas relucían como en un día de gala. Abandonó su asiento con visibles muestras de afectación, y después de una respetuosa inclinación hacia la presidencia, principió del siguiente modo su discurso:

—«Poderosos señores! Interpretando los sentimientos de mi corazón venis concediéndome el honor á amparar á los acusados ante este tribunal con una consideración que os agradezco, por más que hasta ahora no haya podido arrancar una sola víctima á vuestra inflexibilidad. Hoy me propongo hacer un nuevo llamamiento á vuestra hidalguía y á vuestra reconocida ilustración.

«¿Hasta cuando seguiremos ofreciendo á la sociedad espectáculos que nos deshonoran? ¿Hasta cuando continuaremos justificando con nuestra conducta la opinión que de nosotros tienen formada nuestros caemigos? ¿No

NOTICIA DE CURA

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas à vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.